



(Fempres)

responda realmente a sus inquietudes, intereses y necesidades.

Uno de los aspectos centrales de estas experiencias es la posibilidad que brindan para la reflexión y discusión sobre la relación propia con la televisión. Se discute la presencia de este medio de comunicación en la vida cotidiana, no solamente considerando el tiempo que pasa la mujer frente al aparato y la influencia de éste en la estructuración de su tiempo libre, sino también su impacto en lo que hace, dice, piensa, sueña y sabe.

Preguntas como las siguientes sirven de guía para iniciar la discusión:

¿Cuántas horas al día vemos televisión? Vemos televisión cuando nos sentimos...

Nos gusta ver televisión porque...

La televisión en la vida familiar nos sirve para...

¿Qué pasaría si apagamos el televisor un día entero, una semana?

¿Qué actividades realizaríamos en ese tiempo? ¿Qué pasaría dentro de la familia?

Preguntas todas ellas que permiten hacer un alto y reflexionar sobre algunos aspectos de la vida cotidiana que se realizan en forma automática y que, la mayoría de las veces, no nos detenemos a pensar. Asimismo, posibilitan la reflexión sobre la vida familiar, cómo es y cómo nos gustaría que fuera al imaginar nuevas circunstancias.

Otras actividades que se realizan colectivamente son el análisis de telenovelas,

series policiacas y de aventuras, publicidad, noticieros y *shows*. La materia prima de estos temas, no es tanto el análisis de los diversos géneros televisivos sino, más bien, la experiencia de los miembros del grupo, como mujeres y como telespectadoras, en relación con los programas y series de televisión.

Otro de los temas que se tratan en los grupos es la relación de los niños con la televisión; tema que preocupa a muchas madres al ver que sus hijos pasan horas y horas frente al aparato, descuidando sus deberes y obligaciones.

El valor de este tipo de experiencias, además de lo expuesto, radica en ampliar la discusión sobre los medios de comunicación a sectores que no estaban involucrados en ella, pero que, sin embargo, son destinatarios importantes del proceso. De aquí la importancia de que logren constituirse en grupos de presión para cambiar las condiciones vigentes de la televisión.

La impotencia que puede sentir un receptor individual ante la deficiente calidad de la programación, el exceso de publicidad o el poco respeto a los horarios establecidos, puede ser canalizada en la constitución de grupos de presión para exigir —a los responsables del funcionamiento de este medio de comunicación— una mejor televisión, acorde a las necesidades e intereses concretos de este grupo de la población. *Fem*

## AUTORRETRATO:

Ana Lorena Iglesias (costarricense)

“Mi poesía es lo que yo siento, tiene que estar acorde con mi pensamiento teórico, si no, no me sirve. En un momento me desesperé y después dije “voy a escribir del proceso, ¿por qué no? Si tengo un antes y un después y estoy en medio, por qué quiero tirarme adelante, no puedo saltarme etapas, entonces mi poesía es de transición.

“Estoy en una etapa de inicio, estoy estudiando, conociéndolas, oyendo lo que piensan, empezando a interiorizar con mi grupo de poesía para tratar de ver qué es lo que hay debajo de todo eso que aparentemente está bien.

“Anteriormente yo rechazaba a la mujer porque pensaba que era mediocre, incluso cuando escribía yo firmaba con nombre masculino, yo sabía que había problemas pero no me imaginaba al nivel en que estaban hasta que empiezo a ver estadísticas de desempleo, de

ingresos en el sexo femenino, de maltrato en la casa, de agresión psicológica y a partir de aquí comenzó mi conciencia feminista, no antes.

“En mi grupo hay compañeras que tienen una trayectoria más grande que la mía, en su campo feminista y en su poesía, la mía resulta ser una poesía tradicional; me he peleado porque en la expresión de mis sentimientos reproduzco todos los estereotipos establecidos y tengo comportamientos machistas y le he pedido a mi grupo que me ayude a interiorizar y escribir como mujer y saber quién es la mujer que está en mis adentros para poder sacarla.

“Yo quiero una opción de felicidad para todas las mujeres de mi planeta, las que tenemos hijos, las que no los tenemos, casadas, viudas, divorciadas o solas, quiero que todas podamos ser felices y que la opción femenina no sea sólo la de quedarse soltera y sin hijos para ser feliz, tiene que haber una salida para todas nosotras.”

Los “Autorretratos fueron recopilados por Elvira Hernández Carballido, Josefina Hernández Téllez y Ma. Isabel Inclán.